

# EL CONCISO.

N.º 4.

un real.

DOMINGO 4 DE JULIO DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.*

## CORTES.

**D**ia 3.º = Las Cortes aceptaron con agrado la 11.ª entrega de las estampas que representan las ruinas de Zaragoza, que ofrecieron los profesores D. Juan Galvez y D. Fernando Brambila.

Han prestado juramento á la Constitucion varios pueblos y corporaciones de la provincia de Madrid. = Los gremios de cerrageros y herreros de Madrid felicitan al Congreso por sus tareas y piden que se traslade á aquella capital. = Hagase mencion en el Diario de Cortes. = A la comision del Diario de Cortes pasó una exposicion del ayuntamiento constitucional de Cáceres, en que pide al Congreso se sirva permitirle el subscribirse á los Diarios y decretos de Cortes, pagando su importe de los Proprios; y un oficio de la Regencia relativo á que se dé una regla general sobre esto; opinando S. A. que ademas de lo resuelto ya por las Cortes, se permita á todos los ayuntamientos subscribirse á la coleccion de Decretos; y á los de las cabezas de partido el subscribirse á la de los decretos y á la de los Diarios.

A las comisiones de Guerra y Justicia pasó un oficio del secretario de la gobernacion de la Peninsula con el que acompañaba un reglamento para perseguir á los ladrones y desertores. = La comision de Guerra presentó su dictamen sobre la relacion de los trabajos hechos por la comision de Constitucion militar y opina que se archive. = Asi se acordó. = A la Regencia del reino pasó una exposicion de un cabo de brigada en que pedia el reintegro de ciertas cantidades que le adeuda la Hacienda nacional.

Continuó la discusion del dictamen de las comisiones

reunidas que entendieron en los decretos de empleados, acerca del expediente del tesorero del monte pio militar, Don Antonio Sousa (Conciso del 2). No se aprobó la proposición del Sr. Antillon; y sí el dictamen de la comisión, reducida á que sea rehabilitado.

Conformándose las Cortes con el dictamen de la comisión de Marina acerca de la reclamacion de Don Alejandro de Bonilla, capitan de fragata contra la anterior Regencia; acordaron que informe el gobierno.

El director de la Academia de Cadetes de la isla de Leon pone en noticia de las Cortes haber resuelto el capitan general de esta provincia, que se verifiquen el dia 5 los exámenes públicos de los alumnos de este establecimiento; lo que hace presente por si los Srs. diputados gustan honrar este acto con su concurrencia. = Enteradas.

Continuó la discusion del *proyecto de ley sobre tesoreria general y contaduria mayor.* = Fueron aprobados los artículos desde el 2.º al 22 inclusive del capitulo 3.º quedó pendiente la del 23.

Se aprobó una proposicion del Sr. Silves reducida á que sea uno solo el tesorero que haya en cada tesoreria de ejército.

Sr. Conciso: siendo como es Cádiz el centro del buen orden y el pueblo que contiene dentro de sus muros al gobierno español de donde emanan todas las providencias que gobiernan la monarquía; parece extraño que sea al mismo tiempo la acogida y salvaguardia de tantos jóvenes montañeses y asturianos como vienen á esta ciudad y pueblos de su cercania, unos para sustraerse del servicio militar y otros por encubrir su desercion.

Segun voz pública no hai duda en que nuestros aliados del Norte han pactado armisticio con Napoleon, y tampoco la hai, de que en ningun tiempo debe esforzarse mas la nacion á poner ejércitos considerables, que proporcionen consecuencias ventajosas, hagan, ó no aquellos la paz.

Para conseguir este fin debe la policia arrojar inmediatamente de esta provincia dicha juventud, sujeta á sorteos.

ó requisición militar, evitando de este modo que los casa-  
dos, mozos de casa abierta, é hijos de viuda, sean pre-  
cisados á sufrir su falta con conocido perjuicio personal,  
y menoscabo de la agricultura. = Cádiz 29 de junio de  
1813. = J. P.

**Y VA DE CUENTO, PERO QUÉ CUENTO!**

¿Quieres te cuente, Fabio,

El suceso de ayer? estáme atento;

Que es singular el cuento.

Que se quema mi casa!

Gritaba una infeliz despavorida,

Vecinos, que se abrasa!

Venid por vuestra vida,

Amparad, socorred una afligida!

Los vecinos llegaron

Movidos de su ruego,

Y por fin atajaron

Los progresos del fuego.

Y bien, ¿qué creerás sucedió luego?

La bendita muger se fué á la cama,

Durmió largo y tendido;

Y entre tanto la llama

Del fuego que quedaba aun escondido

Creciendo, ¡sepultóla en su descuido!!...

Fabio no hai que dormir, *que es justo véle*

*Aquel, á quien le duele!*

C. B. Filalbo Egineo.

„ Sabiendo el *armisticio.*

„ España heroica;

„ Dice: Guerra à la Francia!

„ Que *eso-no-importa.*

Esta feliz coplita, cantada ayer noche en el teatro,  
aplaudida repetidas veces, pedida por segunda vez, can-  
tada de nuevo con los mayores aplausos y transportes de

4  
alegría, encierra en sí sola todo el sistema que nos hace seguir 6 años en la terrible lucha contra el mas poderoso de los tiranos. Ya en 1811 publicamos un conciso discurso sobre el general *Eso-no-importa*, diximos ser el que no podia ménos de salvarnos. Con efecto, mientras permanezcamos firmes en este sistema, nuestra libertad é independendencia jamas podrán perderse. La suerte de la guerra es mui varia: tendremos victorias; tendremos rebeses: pero si en nuestras adversidades, en vez de doblar la cerviz al tirano, conservamos nuestra constancia y decimos *eso-no-importa* ..... no lo dudemos..... los españoles seremos libres; y todos los esfuerzos de Bonaparte serán tan ineficaces para subyugarlos como lo han sido hasta aquí. = Pero no basta por sí solo el *Eso-no-importa*: es preciso que á él añadamos todos los demas medios que son indispensables para obtener el resultado que promete. Prestémosnos gustosos à auxiliár pronto y eficazmente las disposiciones y medidas que el gobierno tome; y entonces estemos seguros que el *Eso-no-importa*; y *Caramba! No-quiero-ser frances!* son los dos mayores enemigos de Bonaparte, como serán las dos columnas indestructibles de nuestra independendencia. Sabemos con el mayor gusto y satisfaccion que la actual Regencia, justamente al saber nuestros triunfos, es cuando ha redoblado sus tareas y cuidados para aumentar nuestras fuerzas militares, y poner à la nacion en el estado mas respetable y capaz de contrarrestar heroicamente los esfuerzos del tirano, sean los que quieran los resultados del Norte. Y conseguirá el gobierno lo que pretende? La respuesta la ha de dar el patriotismo de los pueblos: de su obediencia à la execucion de las órdenes superiores; de la buena voluntad y de los prontos auxilios que presten los súbditos; de la union de todos, y de la eficaz cooperacion de todos los españoles para que se pongan en planta las determinaciones que haya tomado ó tome la Regencia, de todo esto depende el acierto, el órden, el arreglo y nuestra independendencia.

*Burgos 22 de junio.* = Guarnecen á Pancorbo 800 vándalos.

El 18 salieron de Sto. Domingo 600 infantes y 400 caballos con objeto de robar los ganados que se habian retirado á los montes de Ezcaray ; pero el valiente regimiento de Logroño mandado por San Llorente , aunque muy inferior en numero , aguardó al enemigo y le rechazó persiguiendole hasta Sto. Domingo y causandole gran pérdida.

El general O'Donnell debe llegar aqui el 25 ; hoy debe estar en Palencia donde ha pedido 150 raciones.

La noticia de la batalla del 21 ha vuelto el juicio á los leales burgaleses : su gozo y locura es solo comparable á la que sintió Madrid en los célebres dias 19 y 20 de marzo de 1808.

*Cadiz 3.* = El dia de ayer fue celebrado en esta capital con todos aquellos requisitos que exígia tan plausible motivo , como el de festejar una victoria tan brillante , dada tan á tiempo , y que tanto honor hace á las valientes tropas que la consiguieron y al ilustre gefe que la preparó y dirigió. Se vistió la corte de gala ; se cantó el *Te Deum* en la catedral con asistencia del Congreso y de la Regencia : hubo salvas de artilleria : repiques de campanas : iluminacion general y muy brillante : muchos brindis en los cafes (y acaso en otras partes). = *A nuestra independencia.* = *A nuestra libertad.* = *Al soberano Congreso!* = *A Fernando VII!* = *A Jorge III!* = *A la Regencia actual de las Españas , compuesta de los verdaderos patriotas Regentes , Sr. Cardenal de Borbon , Sr. Agar y Sr. Ciscar!* = *A las tropas aliadas inglesas , portuguesas y españolas!* = *Al célebre caudillo , lord Wellington , duque de Ciudad-Rodrigo , que no sabe conducir sino á la victoria!* = *A los demas generales de las tres naciones aliadas!* = *A la union entre todos los españoles!* = *Al Pueblo español , heroe principal en la admirable y gloriosa lucha que atrae estos triunfos!* &c. &c.

Desde las 11 de la noche en adelante anduvo por las calles la música de los Guardias Españolas , festejando tan plausible noticia , y tocando himnos patrioticos &c. dando el parabien á la Regencia , al Sr. embaxador ingles y demas personages. Las voces de *viva España!* *Viva Fernan-*

6.  
do! Viva Inglaterra! Viva Jorge III! Vivan las Cortes!  
Viva la Regencia! Viva el lord Wellington! Viva el Sr.  
embaxador! se repetian con los mayores aplausos y demos-  
traciones de alegría y gratitud.

El teatro estuvo muy concurrido, brillante é ilumina-  
do. Se cantaron himnos patrioticos y coplillas que merecie-  
ron el aplauso general, la repetición de ellas y la repe-  
tición de tales aplausos, vivas y aclamaciones que ponía  
fuera de sí á los espectadores por el gusto que se discu-  
taba al oirlas y el entusiasmo que inspiraban. Entre las co-  
plas que merecieron una aprobacion hasta la locura fue la  
1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> de las siguientes, que se cantaron.

Sabiendo el armisticio	Vivan los portugueses!
España heróica.	Viva Wellington!
Dice: guerra à la Francia!	Y los nobles guerreros
Que eso-no-importa.	De nuestra Nacion!
Todos los españoles	No paran los franceses
Toda la Nacion,	Hasta Bayona
Tributemos obsequios	Huyendo de Wellington
Al lord Wellington.	Y nuestras tropas.

Se siguieron otras de las que creemos muy utiles para  
conservar el desprecio que se merece ese *trashumante au-  
tómata-rei*, que á pesar de su decantada filosofia, tan ca-  
careada por los archi-traidores, jamas será para los buenos  
españoles sino un miserable individuo de la especie humana  
muy digno, si se quiere, de vivir en los burdeles de Paris,  
pero indigno de presentarse delante de los españoles ni co-  
mo *rei*, ni como *comisario de víveres* de los exércitos fran-  
ceses, que fue pocos años ha su exercicio, que seguramen-  
te lo tenemos por mas honrado que el de venir á Espa-  
ña à seducir y engañar con palabrotas y filosofia bonapartina.

Entre las coplillas *anti-pepistas* se cantaron las siguientes.

Si cogen á Pepillo	Si pillan á Pepillo
Y viene á Cadiz,	Español ó ingles,
Se pondrá el Manzanilla	Para cabezear vino
A veinte reales.	Le traen á Xerez.

Es preciso confesar que en esta clase de canciones sobresalen el Sr. Navarro y la Sra. Illet, pues al cantarlas saben darles todo el ridiculo que merecen.

Hemos podido en estos dos últimos dias *paparruclear* á las mil maravillas como han hecho otros, diciendo muchas cosas lisongeras y que se leen con gusto; pudimos haber publicado mil particularidades sobre los progresos en Alava y Navarra; haber insertado listas de cuanto se habia cogido; y sin juicio ni criterio, haber satisfecho la curiosidad de los que estan prontos á tragar cuanto se les quiera meter por la boca; pero creimos mas prudente y útil abstenernos de imbuir al público de especiotas y exâgeraciones, y asi nos hemos limitado á la publicacion de los documentos.

Sabemos muy bien que en las primeras noticias que se propagan en semejantes acontecimientos como el de la accion del 21, siempre hai mucha confusion y exâgeracion; se mezclan verdades con mentiras, y en la dificultad de distinguir las vale mas esperar á que todo se aclare. Las exâgeraciones, aunque hijas de un buen celo, deben ser despreciadas; y mucho mas quando la relacion sencilla de la verdad es suficiente para dar la mas honorífica idea de los hechos, como sucede en el glorioso triunfo, conseguido el 21 de junio cerca de Vitoria.

Ha llegado paquete de Lóndres; y el contenido de las noticias de periódicos y cartas hasta el 23 de junio, todas se reducen á..... *cero*. Mas porque no se diga que esto es demasiado *concisar*, léase el artículo siguiente:

«Londres 22 de junio. = No ratificó el armisticio el emperador de Rusia: el de Austria intimó á Bonaparte que si no se disolvia la confederacion del Rhin y quanto le tenia en su poder se declararia en poder de los aliados con 100005 hombres que marcharian al Elba y 1500 al mando del archiduque Carlos á Italia: Bonaparte reusó estas condiciones y todo los exércitos debian estar en movimiento el 9 de junio.»

Leido ya, suspenda el juicio el lector, á quien no queremos engañar (y quisieramos engañarnos). No estamos para alucinamientos. Estas noticias de Lóndres estan funda-

das sobre *dicen y cuentan*, aunque quieren citar la autoridad del conde de Yarmouth para sostenerlas. El 22 de junio no se habia aun comunicado al gobierno ingles el armisticio: las partes contratantes sabrán por que tanto silencio: los ministros británicos lord Cathcart y Stewart lo habrán hecho; pero cerrado Hamburgo por el armisticio, los correos tienen que ir á Gottemburgo y se retrasan. Quedemos pues *como si no hubiese llegado paquete*. Nada de progresos de armisticio; nada de nuevo sobre Congreso; muchos rumores y congeturas con *toma el Austria, daca el Austria; toma Suecia; daca Suecia*; y resulta que nos quedamos en punto de noticias interesantes..... *in statu quo*. = Se detalla sí en un parte una linda accion en Bernburgo á mediados de mayo, en que los franceses perdieron toda su artilleria, 800 caballos, 1000 hombres y al general Ochse. = Un periodico ingles cita gaceta de Buenos Ayres del 30 de marzo, en que se habla de haber pedido el general Goyeneche un armisticio de 40 dias. Lo pone de tal modo que casi se inclina uno á creerlo, pero el tal periodico nos tiene dados tantos chascos quando trata de América!....

Partes telegráficos. = *Dia 3. De las 12 de ayer á las de hoy. = Siguen los trabajos. = En el campamento de la Algaida han estado haciendo el exercicio unos 500 infantes, y como 800 en el campo de Guia del Puerto*

Capitania del Puerto. = *Dia 3. De las 12 de ayer á las de hoy ha entrado: de Sitges 2 emb. men. esp. con vino, aguardiente, y papel: de Gibraltar 2 id. en lastre: de Mahon, Gibraltar y Torrevieja 5 b. transp. ing. con cebada y barrilla: de id. javega id. Reding con queso: de Málaga y Algeciras 2 emb. menores esp. con aguardiente, vino y carbon: de Gibraltar mco. port. Santa Ana con alguna loza y lastre: de Sevilla 3 bcos. esp. con ladrillos y paja: de Salé y Gibraltar dos mcos. port. con ganado vacuno y lastre.*

TEATRO. = El honor da entendimiento y el mas lobo sabe mas, com. de figuron en 3 actos. = Marchas nacionales. = Boleras. = Sainete. = A las 8.

Cadiz: Imprenta de Carreño. Año de 1813.